

Aniversario Glorioso de Colombia

Mañana celebra Colombia la magna fecha del aniversario de su independencia del poder colonial. 114 años de luchas bizarras con todas las vicisitudes de una historia conmovedora en que se puso a prueba el temple heroico de un pueblo privilegiado, máximo exponente de valor y de espíritu artístico que tiene el trueno perenne del Tequendama y el divino Olimpo de sus canciones, como dijo el Poeta de América.

El voto nuestro en este día de gloria para los colombianos, es porque fructifique en luz de civilización y en progreso constante, cada vez más, el sacrificio cruento que llena de dolor su historia.

Saludamos especialmente en este día al Cónsul General de Colombia en Costa Rica, don Félix Noriega, y a todos los dignos ciudadanos de aquella armoniosa tierra de la Espada y la

Consecuencias del régimen de la extinta Junta del F. C. al Pacífico

A juzgar por el número de reclamos pendientes del comercio contra la empresa, rezagados algunos de desde diciembre del año ppdo., deudas vencidas, y el mal estado de la vía, edificios, etc., el ferrocarril había entrado en un estado de abandono completo. Hemos sido informados de todos estos inconvenientes que tiene y está venciendo la actual administración del señor Cabezas.

En materia de papelería, el gasto era espantoso, sin resultado efectivo para el buen orden y economía del ferrocarril.

Ultimamente la casa Sauter y Company ha presentado una cuenta por más de cuatro mil colones, procedente de papelería ordenada en marzo p.

pasado y no anotada entre las deudas que dejó la Junta. Hace poco se pagó a esa misma casa, dos mil colones por papelería también de aquella administración. Todos esos trabajos al menos, debieran haberse hecho en la Imprenta Nacional.

Como se sabe, el reclamo, con tra el ex-agente en Puntarenas por una suma no despreciable lo perdió el ferrocarril. Existe otro también pendiente contra otro agente, provenientes ambos de remesas no recibidas por la empresa allá por los meses de enero y febrero.

Como dato curioso para cerrar esta nota, informamos que las traviesas que compraba la Junta a ₡ 3.00, el señor Cabezas las consigue a ₡ 2.00.

Sensible fallecimiento

A una avanzada edad, y después de penosa dolencia, resistida con virtuosa serenidad, entregó anoche su espíritu al Creador doña Beatriz Rojas v. de Chaves.

Tan infausta noticia la trascribimos con el más vivo sentimiento de pesar, porque fué la extinta una de esas honorables matronas cuyo cariño para cuantos la trataron se hace imperecedero en el recuerdo de su alteza de sentir y de pensar, puesto de manifiesto en las diásporas luchas de la vida.

Expresamos nuestra condolencia a todos los deudos de la distinguida señora fallecida, en particular a sus hijos Vicente y Erlinda de Valverde, Flavio y Albina Villalta Nicandry y Clementina de Chaves, Rosendo y Ventura de Chaves, Cornelio y Engracia de Chaves, Rafael Angel y Genoveva de Chaves, Leonte y Julia de Pineda, Ramona v. de Chaves, y Josefina v. de Chaves, como a sus hermanos Francisco y Daniela de Aguilár y Mercedes v. de Rojas.

Alcalde de Turno

MEMORANDUM

San José, 19 de julio de 1924

Señor Director de LA NOTICIA S. D.

Al Alcalde Segundo, Sr. R.

cardo Mora Aguilar, que vive en la 2a. Avenida Este No. 1116 125 vs. al E. de la Inspección de Hacienda, corresponde por turno instruir sumaria por los hechos delictuosos que puedan ocurrir del día 19 desde las 11 horas, hasta las 8 horas del lunes 21.

EL GENERAL CHAO

Por las recientes informaciones periodísticas, dolorosamente nos hemos enterado de los últimos momentos de vida del General don Manuel Chao Rovira.

Pidió dormir la última noche en una blanda cama, para poner tregua al cansancio de la vida de la sierra y no despertarse aun sabiendo que al amanecer del nuevo día tendría su existencia que apagarse, como una vela al soplo de un rudo viento...

Al rayar la nueva aurora, el General dormía profundamente. El Oficial encargado de la ejecución lo despierta, con la natural nerviosidad de quien va a arrebatar una vida en plena floración. Chao despierta y advierte al Oficial: "Las cosas hay que hacerlas despacio para que resulten bien"...

Esta postrer frase del revolucionario de Chihuahua y del Sapoá encierra indudablemente una profunda filosofía. ¡Las cosas hay que hacerlas despacio para que salgan bien! Pero a veces ni en esa forma las cosas resultan. La mejor prueba de esto fue que ni con la descarga que se le hiciera pudo quitársele la vida, y que el Oficial que tan hondas palabras oyera, tuvo que dar el tiro de gracia para sumergir en las aguas eternas al hombre que no quería que se le privara de la vida atropelladamente, sino con parsimonia, tal como lo exigía la solemnidad del acto que iba a consumarse.

El General Chao murió, pues, como mueren los bravos, de cara al sol y con una sonrisa de ironía presa en los labios para los que en nombre de la Ley se adueñaban de su vida y se la arrebataban como se arrebató el aroma a las flores, al errancarlas del tallo generador.

Los hombres, ciertamente, deben guardar sus mejores gestos para el postrer momento, para poder con serenidad abandonar este mundo sin exhalar una queja.

¡Que la ironía sea la más preciada flor que se deshoje fara formar con sus pétalos el lecho último de quienes en la vida fueron cruzados de algún Ideal!...

"¡Las cosas hay que hacerlas despacio para que salgan bien!"...

RENE CESAR

Julio de 1924.

La Directiva de la Sociedad de Trabajadores de Puntarenas

Puntarenas, 14 de julio de 1924

Señor Director de LA NOTICIA.

SAN JOSE

Muy estimado señor:

La "Sociedad de Trabajadores de Puntarenas", agradece profundamente los conceptos emitidos por ese importante órgano de la prensa nacional en su edición del sábado último, referente a esta asociación, y le suplica muy respetuosamente rectificar la constitución de la Directiva, que está integrada en la forma siguiente:

Presidente Honorario, doctor don Justo Pastor López.
Presidente efectivo, don Carlos Miranda.

Vice-presidente don Emilio Varela, Secretario, don Juan J. Valladares, Pro-secretario, don Juan B. Blanco, Tesorero, don Blas Aguirre, Fiscal General, don José González, Fiscales Contadores, don Alfredo Benavides y don Tiburcio Baez, Vocales, don José Rodríguez Casa-

res, don Salomón Vargas, don Martín Calderón, don Tobías Bautista, y don José T. Espinosa.

La Sociedad Federal de Trabajadores de Puntarenas, por mi medio rinde a ustedes sus agradecimientos, y pide un ejemplar de su periódico, en concepto de suscripción. Quedo de usted atento y s. s.,

Juan José Valladares
Tesorero

Base Ball en EE. UU.

Liga Americana
San Luis, 10; Washington, 6.
Cleveland, 9; Nueva York, 2.
primer juego.

Cleveland, 2; Nueva York, 7; segundo juego.

Detroit, 4; Boston, 3.
Chicago, 3; Filadelfia, 4.

Liga Nacional
Boston, 4; San Luis, 10.
Filadelfia, 1; Chicago, 2.

Brooklyn, 0; Cincinnati, 4.
New York, 2; Pittsburgh, 9.

Juan Vicente Gómez en el Cine

Hemos visto la exhibición de esa película de la Venezuela de Gómez, y nada ha podido hacer variar nuestro criterio con respecto a ese falso progreso que se levanta en forma de caminos y cuarteles a expensas de la libertad de un pueblo. Al contemplar las pirámides de Egipto siempre se piensa en la gleba hambrienta y atormentada sobre cuyas espaldas chorreando sudor y sangre fueron llevadas las piedras de esos monumentos ya casi inexpresivos. Y la historia se repite. El progreso de hierro de Porfirio Díaz y Estrada Cabrera, no es cosa perdurable ni grata porque representan la paralización de la conciencia cívica.

El déspota ególatra sueña en que esos edificios son como su propia estatua. Pero eso no perdura, porque la lepra roerá el mármol del palacio y los caminos se cubrirán de yerba, y sólo quedará vivo y patético el recuerdo del liberticida que asesinó a su pueblo en nombre del progreso y encarceló a los hombres en nombre de la paz. La Guatemala monumental de Estrada Cabrera desapareció entre un paroxismo de la tierra y como un cadáver surgió la libertad herida por los rieles, aplastada por las piedras de los arcos y por los cascos de la caballería del gran ejército del orden...

Todo lo que vimos anoche es la culminación de una gran crisis moral. Los caballos de Gómez, las vacas de Gómez, los literatos de Gómez y los cuarteles de Gómez, no podrán formarle el cuadro para defenderlo contra la opinión universal. Ni la alianza de los obispos, ni la fidelidad de sus soldados, salvarán a este pastor de hatos, que en el poder ha hecho de la nobilísima nación venezolana un grande, un inconmensurable hatos con amplios caminos para ir hacia los abrevaderos de la abyección.

JULIO PADILLA

NOTICIAS DE MEXICO

La Secretaría de Gobernación ha empezado a hacer la consignación de Presidentes Municipales que no cumplen con la Ley Electoral, a fin de que el Procurador General de Justicia de la Nación, turne consignaciones y vayan registrándose, a los respectivos jueces de distrito.

Los Presidentes Municipales hasta hoy consignados son: el de Pu

ruándiro, Mich., por no haber registrado la candidatura del profesor Eduardo Villaseñor, postulado por el partido laborista mexicano, a pesar de que dicho candidato reunía todos los requisitos de ley para el registro de su candidatura. El de Lagos, Jal., porque negóse a registrar la candidatura de la Liga de Partidos Políticos Revolucionarios de la clase media y de campesinos, y obreros adheridos al laborista mexicano, no obstante que esa candidatura reunía también los requisitos de ley. Los Presidentes de Teztlitlán y Tlatlaucal, por violación de preceptos de la ley electoral, de que se ha quejado el Lic. Vicente Lombardo Toledano, ex-Gobernador de Puebla y candidato a diputado por ese distrito. La Secretaría ha considerado que la negativa de los Presidentes Municipales para hacer el registro de candidaturas, es una omisión grave.

—Al que dirigió la Agencia Trens, el Presidente de la República contestóle con el siguiente men

saje: — "El Ejecutivo cree fundamentalmente que el ejercicio del sufragio será un hecho el domingo próximo porque no existe ningún escollo que a ello se oponga; los jefes militares tienen amplias instrucciones de importar garantías a todos los ciudadanos, y el acto realizarse con absoluto apego a la ley.

La transmisión del poder haráse igualmente con el más completo apego a lo prevenido por la Constitución".

—Las declaraciones que deseaba el Sindicato Nacional de Agricultura, hízolas el Lic. Enrique Colunga, Secretario de Gobernación, en los siguientes términos: "El Gobierno no ha creído prudente aplazar el procedimiento penal contra los individuos que hacen labor sediciosa, so pretexto de propaganda política, para evitar que se le acuse de pretender obstruccionar por ese medio a alguno de los candidatos.

Tal como solicitando, aunque con sidéreo ocioso, categóricamente manifesté: "el partido florista actúa legalmente y tiene derecho a toda clase de garantías".

Estado Mayor Presidencial obtuvo el segundo lugar en el campeonato internacional de tiro al blanco, en las Olimpiadas de París, derrotando 21 campeones. El primer lugar fué obtenido por 19 puntos; Solla obtuvo el suyo por 17.

Tienda Romero

COMPRE HOY SUS

ROMULO TOVAR

Por lo común, nuestros escritores afectos son al lirismo transparente, a un fino romanticismo que corre parejas con esa ternura que en horas vespertinas desciende de los cielos tropicales. Nuestros prosistas gustan del motivo que lleva un estremecimiento al corazón, un aleteo de dolor al espíritu. Persiste una nota de tristeza en casi toda producción artística, como trino de jilguero que recuerda el porvenir inquietante de las criollas generaciones. Las crónicas espumosas de Pío Viquez, los cuentos de Fernández Guardia, las acuarelas de Troyo, que tienen tonalidad de guaría, los comentarios seductores de Alvaro Quirós, dan testimonio de este placer. Es lo épico, lo robusto, el tono heroico no impresionan al escritor de por acá, y en cambio, lo que es ensueño y rosa, brinda inspiración y espontaneidad a las íntimas aptitudes. Magón, que es ameno y que matiza de picarezcas anécdotas sus artículos, prescinde con dificultad de la vibración melancólica y doliente. No así Tovar. Su prosa es fuerte. Hay acentuado alarde de virilidad, firme ímpetu de energía, en sus creaciones. Si descriptivo, con pocas líneas cincela el bajo-relieve de un cuadro; si pensador, con honestas elucubraciones filosafo con el raro personalismo del Ursus de Hugo; es evocativo y simbolista, es helénico en la diaphanidad de la imagen y en los vuelos de las gaviotas de su espiritualidad. Su estilo tiene a veces volubildades de onda y esto se explica, puesto que el ensayista, el hombre de ideas que aran, necesita presentar poco a poco la arquitectura de sus afirmaciones, en variedad de aspectos, mirando con desvío el dogma, porque con la verdad acontece lo que con los diamantes que para probar su legitimidad es preciso ver el deslumbramiento de todas sus facetas. Los trabajos de Tovar, en ocasiones parece que dejan algo no rotundo ni explícito. Sin embargo, todo está saturado de un espíritu constructivo, que puede tener elasticidad en la forma, pero nunca en la virtud dinámica de la idea matriz y permanente. El escritor austero que sigue un rumbo, que polariza los condores de sus reflexiones hacia el peñón de un propósito, se detiene con frecuencia en revueltas del camino, duda, sonríe, rectifica, torna afirmando siempre, y es que al pensador le pasa lo que al piloto, que de cuando en cuando, en presencia de un arrebato tempestuoso, a falta de viento pleno, ante la rebeldía del oleaje, véase obligado a cruzar, a retroceder,—como Eneas en su nave!—con el fin de alcanzar abrigo propicio y seguro.

¡Es homérica la batalla de las propias ideas que traban combate dentro del espíritu para transformarse en bizarros pensamientos!

“De Variado Sentir”, se llama una colección de cuentos que publicó Tovar en 1917. Entre ellos por la enseñanza constructiva que brinda, sobresalen “El grito”, en que parece inspirarse el autor en el “Hombre que Ríe” de Hugo, y sobre todo: “Un milagro de Jesús”, con saber bíblico. En 1919 dió a la estampa el opúsculo: “En el Taller del Platero”, narraciones breves cuyo estilo recuerda a Azorín. Tovar dedica sus impresiones a los humildes. En el prólogo, expresa: “Me siento satisfecho de poder rendir un homenaje de sensibilidad y de justicia a un grupo de criaturas modestas, de un insigne destino y de apacible historia, quienes, como el libro de láminas en el cual yo aprendí a leer, me revelaron con fácil lección la sabiduría de la vida y me iniciaron en las excelencias del alma humana”.

Estos libritos representan los comienzos del hacedor de cuadros de nuestra tierra y le dan nombre de buen costumbrista.

En “Hércules y los Pastores”, Tovar se revela como pensador que explora campos de quintaesenciada sabiduría. Hay suavidad evangélica en estas páginas. Platón le inspira. Emerson le imprime severidad a sus meditaciones. Cuando leyó Brenes Mesén “Hércules y los Pastores”, escribió: “Con clarín de bronce anuncio al pensador”. En este libro hay galopes de corceles halados en la herbosa pampa de la estética. Anda por ahí una biografía del gran don Mauro Fernández en que Tovar ensalza al Maestro con una filosofía digna de los jardines de Academus. Otros trabajos conocemos, publicados en revistas y periódicos, saludables cual ramos de enebro.

Al presente, la pluma de Tovar vibra con son de trueno. Es que el pensador, cuando alcanza plenitud de fuerza, como el grifo tiene mitad de águila y mitad de león — — —

CARLOS JINESTA

Música para bailes

Para Jenaro Valverde, alto espíritu sentimental

Una de estas noches lluviosas, que invitan a la quietud del hogar, en compañía de una mujer querida, o en coloquio con un buen libro — uno de esos libros que hacen olvidar por un momento las amarguras del trajín diario y tormentoso — leía en mi cuarto a Maupassant, en medio del silencio cargado de sueños, en que gusto vivir y en que me hundo con toda la fruición de mi espíritu pensativo y huraño.

Nada más dulce que esa quietud estática, rodeada de silencio nocturno y propicia a la tonificación de las almas, que sienten la fatiga del hastío o que buscan en la meditación la fortaleza de los grandes secretos, amargos y curativos, como los específicos medicinales. Digo que leía a Maupassant.

Este sutil narrador de las cosas que pasan en el espíritu de sus mujeres, siempre tristes y pensativas y crueles y felinas, dañadas por el mal del siglo, hablaba con su verbo brillante y yo escuchaba.

En los momentos en que uno de sus personajes — psicólogo a lo Bourguet — hacía una disertación sobre el amor, llegaron hasta mi oído, precisos y claros, los acordes de un vals, en que se lamentaba el alma del autor; música que, como una Ofelia melancólica, pasaba regando flores, suelta la rubia cabellera, y los ojos empañados de lágrimas.

Un vals que no conocía. En tanto que los violines lloraban, imaginé el cuadro: un salón pleno de luz y de mujeres. Las parejas pasan y se alejan envueltas en un torbellino de gasas; los ojos brillantes y los rostros encendidos; las conversaciones cortadas por los jadeos de la fatiga; toda una confusión de colores y luces, donde los trajes negros de los hombres no disponen en la armonía del conjunto. Y sobre el mariposeo deslumbrante; sobre el desbordamiento de juventud y de alegría; sobre el vuelo rítmico de las faldas y sobre las declaraciones de amor, y sobre toda esa locura divina y amable a las diosas, los violines dejaban caer su queja infinita, gritando, suplicando, exhibiendo para compasión de sus verdugos, la cicatriz abierta de una herida mortal. Pero la fiesta sigue; la ronda continúa su giro incansable, de igual modo que las damas y caballeros ricos pasan de largo, sin escuchar la súplica del mendigo haraposo, que con la mano extendida pide una limosna, una limosna por el amor de Dios! Y al fin, cuando la tortura era demasiado cruel, las parejas se detuvieron y la música fué callando poco a poco, como un lamento que se extingue.

Y entonces pensé en la amargura irrisoria del Placer y del Dolor. ¿Cómo una turba jubilosa puede reír y cambiar palabras dulces al compás de una trágica armonía?

Ese vals no se hizo para reír. Una música que llora, es como una mujer que se lamenta sollozando y vertiendo lágrimas. Y las lágrimas son sagradas, ya lo sabemos. Pero la turba no lo quería comprender. Más goce; más; hasta que se desborde! ¿Qué te causa pena? No importa; ese es tu oficio; sigue. ¿Qué saben los labios rojos y frescos, y las mejillas sonrosadas, y los cuellos de cisne, y las cabezas hermosas de tu dolor? ¿Qué sabemos nosotros? ¿Ves esas flores prendidas al ojal de las solapas? Pues esas flores que tú compadecerías mueren para nuestra dicha. Una flor que muere y una alma que agoniza qué valen ante la ruidosa alegría de esta fiesta de amor y de vida? Sigue, sigue! Y el estrépito de las botellas destapadas, ahogó el último sollozo del vals en que se lamentaba el alma del pobre músico.

“Escuchar grandes y hermosas armonías — ha dicho Schopenhauer — es como un baño del oído; purifica de toda mancha, de todo lo malo y mezquino; eleva al hombre, y lo pone de acuerdo con los más nobles pensamientos de que es capaz, y entonces comprende lo que vale o pudiera valer”.

Reducidas, a los límites de una esfera inferior, estas palabras del filósofo, son de una verdad profunda.

Corren por ahí, luciendo galas vistosas, de una belleza pura, brillantes concepciones musicales. Y tienen, como aquellas de que habla el sabio, la virtud evocadora de las cosas buenas. Pero el terrible vulgo pecador y sacrilego, que huella todo lo que luce y todo lo que perfuma, de igual modo que el gusano apetece la flor más pomposa; el vulgo ha tendido sus redes a esas doradas mariposas y las ha aprisionado. Díjérase que lloran de su pasado esplendor. Su duelo debe parecerse al de la vieja característica, que fue hermosa un día y que fue cortejada por los señores de frac y que se vió mil veces bañada de flores en la escena, y que ahora hace papeles de mamá gruñona e irascible. La masa inconsciente y oscura ha tendido la vaga sensación de la belleza real de esa Armonía y la ha arrebatado de su morada para enlodar la púrpura y el oro de su manto en las plazuelas de los barrios. Hasta los pilluelos pasan por la calle silbando el dolor de los pobres músicos...

Pero basta. Vuelve el vals y desenvolver sus temas dolorosos en la casa vecina. Sus acordes vienen a turbar el silencio en que me hundo, en estas noches lluviosas, que invitan a la quietud del hogar, en compañía de una mujer querida y de un buen libro...

Sigo leyendo a Maupassant...

José R. Gutiérrez



En la niñez comer con ganas es la cosa más natural del mundo. Por eso que cuando un niño rehusa alimentos, puede estarse seguro de que necesita un medicamento que, como la EMULSION de SCOTT devuelve el apetito normal a la vez que abastece valiosos elementos nutritivos. Incomparablemente eficaz tanto para los niños como para los adultos.

EMULSION DE SCOTT

El homenaje al escritor Mario Sancho en Cartago

El Salón Campabadal de la Escuela Jesús Jiménez de Cartago, resultó insuficiente, anoche, para contener a la enorme concurrencia que asistió a él, con el objeto de cooperar al homenaje que la Escuela de Adultos de Cartago tributaba al más representativo de los valores culturales cartagineses.

Por los corredores de la amplia escuela se desbordaba el público que no halló cabida en el salón y que no quería perder, aunque lejanamente colocado, uno sólo de los números del programa.

A las siete y minutos hizo su entrada en el salón el escritor a quien se festejaba, y acto seguido la notable orquesta del maestro Jorge Mata, inició los primeros compases de una bella obertura.

Terminada ésta, nuestro compañero de labores, don José R. Gutiérrez hizo el ofrecimiento de la fiesta. Por ser de esta casa nada decimos de sus palabras; sólo consignamos que fué aplaudido.

Los números musicales a cargo del pianista don Manuel Obando, fueron aplaudidísimos por la limpieza y notable técnica de su ejecución.

Claudio Brenes, modesto muchacho obrero que tiene una hermosa voz de bajo cantante, se vió obligado a cantar fuera de programa, ante la insistencia repetida del público. Tanto el Miserere de Il Tro-

vatore, como La Donna e Mobile de Rigoletto, fueron admirablemente cantados por este muchacho, que tiene un brillante porvenir si un elemento protector tomase a su cargo la educación musical suya.

Rubén Hernández, otro compañero en la prensa, leyó un brillante estudio sobre la personalidad literaria de Mario Sancho. Sin temor a exageración, puede afirmarse que es un brillantísimo trabajo, que merece los honores de la publicación.

Mario Sancho, con emoción vivísima, dió las gracias por el homenaje tributado, y aprovechó el momento para hacer reminiscencias de su vida desde el momento aquel en que, leyendo la catástrofe de 1910 obtuvo el premio con un bello artículo, hasta hoy en que con mucho amor por el solar de sus amores, torna a él en busca de paz y de frescura para su espíritu fatigado. El público le aplaudió con justicia.

Terminó la fiesta con una bella pieza musical por la orquesta del maestro Mata, y el público, con un grato sabor de arte, se retiró de la Escuela de Adultos a cuyo Director, el meritísimo profesor don Rafael Hernández Madriz felicitamos con calurosa sinceridad por el acierto en la elección del programa y por la nobilísima idea del festival.

SI USTED ES SENSATO

NO comprará un automóvil sin antes ver y examinarlo

CHEVROLET

Para usted no representa un gradumen la compra de este poderoso carro que reporta

Larga duración. -- Elegancia. -- Economía de combustible. -- Distinción

COSTA RICA MOTOR Co.

LA PERLA

Avisa a su numerosa clientela la gran realización de \$25.000 de mercaderías de todas clases acabadas de llegar a precios sumamente bajos.

CONSULTE NUESTROS PRECIOS

PLAZA DE ARTILLERIA, FRENTE AL BANCO LE COSTA RICA

MEDIAS DE SEDA González Hnos.

GUARIAS DEL CREPUSCULO

1 Eternamente—mientras palpita mi alma sobre la tierra—vivireis en mi memoria, con vuestros fulgores quiméricos, anochereres de Cartago.

Os unís en mi espíritu al melancólico recuerdo de las guarias, que en esa hora profunda aromaron mis días fantásticos.

En la serena belleza del valle del Guarco, en la mansión de las nieblas errantes, frente al Irazú, moría yo de amor en mi última primavera florida.

Moria de intensidad feliz y de encendido soñar, y de emoción sobrehumana, con el alma suspensa en lo infinito y con el pensamiento saturado de eternidad. Y todo se revestía ante mis ojos de formas irreales, de perfiles vagos, de misteriosas ensañaciones... Lo móvil y lo inerte, el ser y el objeto, me daban la absoluta expresión de su sentido recóndito. Y las voces amigas, y los encajes de las nubes, y la visión azul de las montañas, y el perfume de las guarias eran un mismo ritmo de placer y de música en la plenitud amorosa de mi corazón.

2

En la iglesia de Nuestra Señora de los Angeles, en los rezos de la tarde, inmensos ramilletes de guarias de colores exornaban los altares. Languidecían en el recinto sagrado; y confundido con el humo del incienso su olor evocaba el fúnebre olor de los cipreses y las imágenes del Silencio y de la Muerte.

3

Guarias de Turrialba, de pétalos de color de oro antiguo, de amarillas sedas venecianas, que esparcís en la noche vuestro aroma de ensueño...; en grandes jarrones os vi brillar en las estancias de los hogares venturosos.

4

Guarias blancas, de un sonrosado de rubor de doncella, de hojas amplias y suaves, que floreceis junto al mar: manos dulces que se os parecen, en canastas de frágiles mimbres cuidan de vuestra vida fugaz...

5

Pero las que yo amo sois vosotras, tiernas, primorosas, lánguidas guarias moradas, más humildes que todas, más sencillas y más tristes...

...Os ví en las tardes frías de marzo, pródigas de inverosímil abundancia, cubrir en el monte las ramas de poró; balanceándoos en ligeras guinaldas en las corredores de los suburbios; prendidas, como inmortales mariposas de amatista, sobre los senos cándidos y las oscuras cabelleras de las muchachas de los campos...

6

Guarias amarillas, sonrosadas y blancas, símbolos fragantes de la placida vida familiar en la inolvidable tierra de Costa Rica: vivís en mi corazón como si fuérais parásitas de mi cora-

zón, adheridas a mis recuerdos como las yedras a los árboles...

7

Pero mi sentimiento más hondo, mi emoción más íntima es para vosotras, guarias moradas, humildes guarias del crepúsculo. Estais estrechamente unidas a mis inmortales horas de amor en la mágica ciudad, a mis remembranzas y a mis ilusiones, a cada minuto de aquellos dulces días que jamás volverán...

8

Jóvenes amigos que suspirando mis versos me conduciréis

mañana en vuestros hombros a la región de la perenne paz; no me prodigéis tardíos elogios, ni con vanas palabras exalteis mi obra y mi vida; no cubrais mi féretro de rosas purpúreas ni de románticos laureles. Ni lágrimas, ni oraciones, ni dolientes músicas. Nada de homenajes banales, ni de fórmulas efímeras; sólo quiero sobre mi sepulcro un fresco ramo de guarias moradas.

Froylán Turcios

20 de junio de 1924.

(Del último número de Repertorio Americano)

Músculos Adoloridos

MUSTEROLE es el remedio indicado para toda clase de dolores en los músculos y las articulaciones. Después de uno o dos frótamientos lentos desaparece el malestar y queda una agradable sensación de calor. Musterole es un ungüento claro y blanquecino que contiene como principal ingrediente el aceite de mostaza. Se vende en todas las farmacias envasado en pomos y pequeños tubos.

Mucho mejor que un sinapismo.



MUSTEROLE
WILL NOT BLISTER

agentes para Costa Rica
LA TRIBUNA

**Primero Doctores—
Luego un Especialista—
Después un Frasco de Lavol.**

La espontánea declaración del Sr. Rafael V. Arias, quien vive en la ciudad de Nuevo México No. 20, México, D. F., dice: "Me apareció una terrible erupción en la piel, con la cual se me pusieron rojas la cara y la nariz. Durante cinco años estuve bajo tratamiento médico, hasta que un día oí hablar de Lavol. Me apliqué este líquido a la cara, con tan maravillosos resultados, que en muy poco tiempo los signos de la enfermedad desaparecieron por completo. Mi piel está ahora más suave que antes. He aconsejado el uso de Lavol a mis amigos que sufren de enfermedades cutáneas, y no conozco un solo caso en que el tratamiento haya fracasado."

Escríbanos, pidiendo más testimonios de casos en su población, o mejor aun, compré hoy mismo un frasco de Lavol en la farmacia. Aplique este líquido calmante y cicatrizante a su enfermedad de la piel. Cada semana escríbanos una carta escrita por algún prominente latino americano, para demostrar lo que puede hacer Lavol, el líquido purificador, contra la comezón y ardor de las enfermedades cutáneas.

Se vende en todas las Farmacias

LAVOL El Líquido Maravilloso
Aprenda Inglés en 15 minutos por un día en su casa sin maestro, en pocas lecciones con nuestro fácil método. Pida informaciones hoy. Garantizamos asombroso resultado.

THE UNIVERSAL INSTITUTE
(116) 123 East 86th St. New York.

**ANUNCIENSE EN
"LA NOTICIA"**

LA EMULSION COMO LA LECHE CUANTO MAS FRESCA MEJOR.

EMULSION IMPERIAL

FRESCA TODAS LAS SEMANAS, PERFECTA.

Como no paga derechos de Aduana es más barata

Gastar en puros extranjeros cuando por la mitad de su precio puede saborear los exquisitos de

Bernardo A. González

es una solemne tontería

ECONOMICHE SU DINERO Y DEMUESTRE SU BUEN GUSTO

CERVEZA

TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

Interesante opinión del Diputado don León Fernández sobre pensiones y becas

Señores Diputados:

Quando presenté la moción de orden tendiente a que fuera suspendido el trámite de toda solicitud de beca, pensión o aumento de sueldo en tanto no se conociera de la Ley General de Pensiones, propuesta por el Representante Cordero, de la reglamentación de becas que está en estudio de la Comisión respectiva por iniciativa del Diputado señor Ortiz don Jorge, y de la Ley General de Presupuesto, pensé que iba a recibir la enhorabuena de muchos de los señores Diputados, porque éstos se ven compelidos en ocasiones a presentar al Congreso odiosos proyectos por razones de amistad o parentesco.

Yo comprendo perfectamente que quien pide una pensión es porque tiene necesidad de ella, que quien pide una beca es porque aspira a cultivarse y que quien pide aumento de sueldo es porque el de que actualmente disfruta no le alcanza para sufragar sus gastos o los de su familia. Comprendo también que cualquier servicio que dispense el Congreso a determinada persona, redunde, si no precisamente en beneficio de la persona, por lo menos en provecho del agraciado. Pero debemos atender primero a lo más indispensable. Si un individuo está enfermo y a la vez es un ignorante, débese primero atender a su salud y luego al cultivo del cerebro. Costa Rica es un país enfermo porque está lleno de deudas.

Debemos primero cumplir nuestros compromisos y luego dedicarnos al embellecimiento del país. Si enviamos a estudiar al extranjero a cien o doscientos jóvenes, ésta medida hará levantar la cultura de la nación, indudablemente, pero antes debemos procurar mejores medios de vida a muchos costarricenses, debemos emprender obras de fomento que aumenten el trabajo y la producción nacionales, y así lograremos rebajar en mucho el capítulo de beneficencia pública, que tanto alarmaba en días pasados al Representante señor Rivera.

Lo más cómodo para nosotros sería atender toda solicitud que implicase un gasto al Estado, porque los beneficios nos estarían agradecidos por el resto de su vida. Pero ante todo debemos de atender a los intereses nacionales. Aquí se ha abusado de las pensiones. Y a veces nos hemos llevado hasta chascos. Casi por unanimidad concedimos una pensión al señor Gagini, y éste dijo en un periódico que continuaría en su colocación, porque todavía podía trabajar. En el ramo de becas no hemos atendido los consejos de la experiencia. El Jefe del Control, General Quirós, nos ha manifestado en su informe anual que cuando estubo en Europa, el Ministro de Costa Rica señor Peralta, le había manifestado la conveniencia de suprimir el capítulo de becas, porque en su mayoría no ameritaban el gasto. Sin embargo, nosotros antes de supri-

mir dicho renglón, lo hemos aumentado. Para pedir una gracia del Congreso generalmente se alega el mucho tiempo de servicio en un puesto de la Administración, pero cabe presentar la duda si en un país como Costa Rica, donde no existe servicio civil reglamentado, sino que los puestos públicos se conceden generalmente como pago a servicios políticos, más bien no sería equitativo que si algún empleado llegase a tener fortuna devolviese en alguna forma al Estado el favor que en otro tiempo le dispensó. Y a este respecto voy a permitirle leer dos párrafos de una interesante carta dirigida por el Lic. don Cleto González Víquez al Diputado don Rafael Rodríguez: "En cuanto a hacerme favor o prestarme ayuda para educar a mis hijos, eso sí me lastimaría. Carezco de fortuna, y tendré necesidad para mis deudas, de sacrificar los bienes de mi mujer; pero todavía puedo trabajar; y si por caso no me basto yo mismo para mantener y educar a mi familia, no veo que tenga la culpa otro si no yo; el Estado no ha de enmendar con su largueza mis faltas de juicio; o si usted quiere, las obras de mi corazón. menos había de admitir esa ayuda en los momentos actuales en que el tesoro público y el país sufren grandes congojas, y en que multitud de jóvenes de mejores condiciones intelectuales que mis hijos, han interrumpido sus estudios por exhaustez de las rentas públicas".

Y las condiciones del país son las mismas. Por eso no puedo retirar mi moción como me lo pide el señor Presidente. Con ella he querido ser consecuente conmigo mismo. Desde hace mucho tiempo he censurado la política de favoritismo y de comparazgo que ha imperado en los Poderes de la República; y hoy que formó parte de uno ellos, no quiero renegar de mis principios, y por ello estoy también dispuesto a apoyar cualquier otra iniciativa tendiente a poner orden en la Administración Pública. Con mi moción de orden he querido también dar cumplimiento a un punto del Programa del Partido Agrícola, que dispone que los gastos de la Administración no han de exceder del 95 por ciento del promedio de las entradas durante los tres últimos años. Mi moción viene a completar la del señor Arias, mediante la cual se ha inaugurado un período de verdadero trabajo en la Cámara, al extremo que ya casi estamos reconciliados con la opinión pública. Si se prescinde de conocer de los pequeños asuntos que comprenden mi iniciativa ganaremos tiempo y quitaremos trabajo inútil a la Secretaría y aun a La Gaceta. Y finalmente, señores Diputados, he querido hacer un acto de justicia a todas aquellas personas que tienen tanta o más necesidad que las petentes, pero que por delicadeza o por falta de padrinos no han podido presentarse a esta Cámara.

LUIS CRUZ MEZA

— ABOGADO Y NOTARIO —

Su oficina siempre en el mismo lugar; frente al costado del Sagrario de Catedral.

— 0 —

Teléfono 458. — Apartado correo 1287.

Cumpleaños

Hoy celebra su cumpleaños la bella y culta señorita Amalia Sancho, a quien deseamos que sus floridos diez y ocho años sean otros tantos madrigales que rendimos a su espiritualidad.

FORMULA PATENTADA EN ESPAÑA

bajo el número 85910, para hacer espejos. Todos pueden fabricar espejos y arreglar los manchados. No se necesitan aparatos, experiencia ni capital. Fabrique espejos y ganará dinero. Poseo 198 procedimientos alemanes. PATENTADOS para la fabricación de toda clase de jabones. Tengo fórmulas alemanas para toda clase de preparatos e industrias. Pida catálogos gratis.

Dirección: ANTONIO FORMOSO (Inventor) LA CORUSA, España

Dr. Herdocia

De la Facultad de Medicina de París

MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los OJOS, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

NOTICIAS DEL EXTERIOR

EL PARTIDO DEMOCRATA INTENSIFICARA SU CAMPAÑA ELECTORAL.

NUEVA YORK, 18. — Todo parece indicar que Mr. Clement Shaver Gaymont, de West Virginia, será nombrado Presidente del Comité Nacional Democrático, en cuyo carácter dirigirá la campaña de John W. Davis, candidato a la presidencia de la República por el partido Demócrata.

LAS INUNDACIONES EN LA CHI-

NA PRODUCEN ENORMES PERDIDAS.

PEKIN, 18. — Las pérdidas de vidas a consecuencia de las inundaciones en la provincia china de Kalgan, a principios de la presente semana, han sido calculadas en 700 y los daños de las propiedades en un millón de dólares.

LABORES DE LA CONFERENCIA INTERALLADA.

LONDRES, 18. — Los miembros del Comité de la Conferencia Inter-

su Estado Mayor visitó la tumba aliada, autorizados por la Comisión de Reparaciones, tomaron la determinación de insistir sobre los peligros que entraña la propuesta de un empréstito a Alemania como condición previa al reconocimiento del plan de Dawes.

BENNY LEONARD Y MICKEY WALKER BOXEARAN EN AGOSTO PROXIMO.

NUEVA YORK, 18. — Los campeones Benny Leonard y Mickey Walker han firmado un contrato

para celebrar un encuentro el 20 de agosto próximo en Jersey City.

EL CAMBIO EN NUEVA YORK

Table with exchange rates for various currencies: Libras esterlinas, Francos Franceses, Liras, Florines, Canadá, Argentina, Japón, Shanghai, India, Plata en barras.

OFRENDA A UN HEROE HOLANDES.

AMSTERDAM, 18. — El Vicealmirante Newton A. Mc Clellan con

del héroe nacional Almirante De-ruyter y depositó sobre ella una corona.

TRIUNFAN LOS NORTEAMERICANOS EN LAS OLIMPIADAS.

COLOMBES, 18. — Los Estados Unidos van a la cabeza del mundo en los juegos olímpicos después de cinco días de concurso, con 56 puntos olímpicos contra 26 de Australia, 12 de Francia y 11 de la Gran Bretaña.

EL ALMIRANTE MAC LAREN PERDIDO EN EL ARCHIPIELLAGO DE LAS KURILES.

TOKIO, 18. — El aviador bri-

tánico Stuart Mac Laren, que hace el viaje al redor del mundo no parece desde que salió de la isla Yotorup, con dirección a la isla Paramushiri del archipiélago de las Kuriles, el miércoles último en la mañana.

VINCENT RICHARDS Y HELEN WILLS, PROXIMOS CAMPEONES DE TENNIS EN LAS OLIMPIADAS.

PARIS, 18. — Vincent Richards en el juego individual de hombres y Helen Wills en el juego individual de mujeres están indicados como probables campeones en el campeonato semi-final de tennis en las Olimpiadas.

CAMARA MUNICIPAL

Sesión de anoche

Presidencia del señor Pochet con asistencia de los regidores Vargas Araya, Hernández, Sáurez, Carranza y Granados. Empleados, Gamba, Solera, Fonseca Calvo y Hernández.

Aprobada una cuenta de 35 colones de "La Prensa" por un anuncio.

Renuncia del Lic. don Carlos Orozco Castro de miembro de la Junta de Educación de San José. Tema del profesor don José María Orozco Castro, don Alejandro Aguilar Machado y doctor don Julio César Montero.

Vargas Araya. — Hay intrigas políticas en este asunto de parte del regidor Sr. Carranza para que un hermano suyo ocupe la posición del señor Orozco Castro. Propongo para llenar la vacante a don Florencio Hidalgo Calvo.

Carranza. — Explica su gestión. Aprobada la moción del señor Vargas Araya.

Presidente. — Para la suplicencia propongo al doctor Ovares. Aceptada.

Carranza. — Observa que se ha procedido mal; es un desaire para el señor Ministro, puesto que se desecha su tema.

Vargas Araya. — Hay antecedentes, y cita un caso ocurrido en Atenas, donde una Municipalidad reformista nombró, contra las precesiones del señor Ministro, miembros del partido dominante en la Municipalidad, que es reformista.

El Jefe de Sanidad informa que se ha procedido a retener a los peones de su dependencia el 2 por ciento de sus jornales para responder de las herramientas que se les entregan. Que se devuelvan esos fondos a los que se retiren de los trabajos.

Juan Luis Vargas y Claudio Coto cobran honorarios especiales por trabajos extras de calificación del comercio.

Que se les pague en presupuesto extraordinario.

La directora de la escuela de la Sabana, Angela Morán, pide dos barriles de petróleo crudo para la conservación de maderas de la casa de escuela.

Pasó a comisión.

Que se provea de capas de hule a los empleados, jefes de trabajo y guardas.

La Cruz Roja pide luz para las casas que ha construido en los barrios México y Luján. De acuerdo.

La Cruz Roja avisa haber dotado a la Gota de Leche de un aparato de calefacción. Archivada.

El aparato anterior fue comprado en 400 colones que reconoció la Municipalidad por alquiler del galpón que actualmente ocupa.

El Administrador don Matadero pide aumento de jornales. Pasó al Gobernador para que incluya ese aumento en el nuevo presupuesto.

Aumento en un 20 por ciento los jornales de los peones de la Municipalidad.

Sáurez. — Hay otros empleados municipales, obreros, que también necesitan aumento; debe hacerse u-

na investigación para remunerarlos conforme a los trabajos que hagan y los servicios que presten.

Hernández. — Acepta la tesis y al efecto entra en muy atinadas observaciones acerca del particular, para determinar que los malos salarios hacen a los malos trabajadores, con una insuficiencia grande en el rendimiento del trabajo, siendo una mala práctica en la Municipalidad tener trabajadores mal pagados.

Presidente. — Votos de aplauso para los regidores de la iniciativa, señores Vargas Araya y Sáurez, y al doctor Hernández, por la bri-

hantez de su voto razonado.

Carranza. — Las opiniones expuestas le han hecho comprender que ese aumento es verdaderamente insignificante; me agrada que ese aumento fuera de un 25 por ciento.

Pochet. — Señor Carranza, recuerde usted que la Municipalidad no está boyante de dinero; vamos en los gastos, ¡plano, muy plano! Aprobado el aumento.

Exposición del Gobernador proponiendo mejoras de ornato en la Sabana y la construcción de una calle que atravesase el Gran Llano

la Municipalidad.

Sáurez. — Lo que no haga la Municipalidad por el ornato de la Sabana no lo hará nadie, y los dineros que se gasten en esos trabajos, están bien gastados. A más, hay la mar de gentes que están dispuestas a contribuir para la realización de la idea, especialmente el elemento deportista.

Se nombró una comisión integrada por Granados y Sáurez para que estudien el caso, hagan las gestiones necesarias y resuelvan. El Gobernador presidirá la comisión.

El Síndico Marín pide el arreglo

de una calle próxima al hospital. Se procederá a ello.

Pago de honorarios al Procurador por sus servicios prestados en el remate de las gracias municipales últimamente realizado por la Corporación.

Dictamen favorable de los regidores Smith y Vargas Araya.

Sáurez. — Deben pagarse esos honorarios; es de ley y de justicia.

Carranza. — Objeta.

Presidente. — Aclara procedimientos.

Carranza. — Apelaré ante el Ministerio. La ley se opone a ese pago.

Presidente. — Apelo usted; mis procedimientos se ajustan en un todo y por todo al reglamento interior para evitar el paso de carretas por allí.

Presidente. — Esas obras corresponden al Gobierno Nacional, no a rior de la Cámara.

Aprobado el dictamen.

Granados. — Moción para que se paguen esos honorarios a base de un 5 por ciento de la suma ingresada a la Municipalidad por la venta de aquellas gracias.

Sáurez. — Apoya la moción del señor Granados; considero que ese pago es aún corto.

Aprobada la moción. Carranza. — Hagan constar que apelaré ante el Ministerio.

Cámara de Comercio. — Nota de quejas a instancias de socios de aquella entidad que se ocupan en el ramo de comisiones que pagan patentes por ejercer, mientras que los agentes comisionistas extranjeros, nada pagan.

El Fiscal informa que existe una ley contributiva para esos agentes comerciales extranjeros, pero que no se practica. Esa contribución es de 50 colones.

Se tomarán medidas para poner en práctica esa ley.

Don Antonio Bazo cobra una faja de terreno que dejará al servicio público. Para el pago se hará entrar la partida en el presupuesto del año próximo.

Igual procedimiento se adoptó en la solicitud de don Napoleón Quesada, por otra faja de terreno que dejará al servicio público.

Don Alejo Aguilar pide la devolución de ciertos dineros que están en pleito.

Dictamen desfavorable aceptado.

Don Attilio Albertazzi ofrece construir caño y cordón a \$18.50 vara. Que informe la Comisión de Obras.

Se ayudará a don Alberto Bontla con el 50 por ciento del costo del valor de la nivelación de una calle.

Sáurez. — Moción para la construcción de cercas en las calles del barrio "Germinal", donde la Cooperativa Constructora hará edificios. Aceptada.

Moción para la construcción de una alcantarilla en Plaza Viquez.

Presidente. — La salubridad impone esa medida higiénica. La obra es barata; el gasto no pasará de \$ 1.000. Aceptada.

Sáurez. — Moción para excitar al Ejecutivo que coloque la tubería obsequiada por la Municipalidad, para sanear la Fábrica Nacional de Licor. De acuerdo.

A las 22 horas nos retiramos de salón de sesiones.

LA NOTICIA

sensacional del día, la nota palpitante de actualidad, el último suceso político y todo lo que pueda interesar al público se encontrará en nuestro diario.

COMERCIANTES:

les brindamos una buena oportunidad para la propaganda de los artículos de sus comercios, ya sean éstos los de última novedad o ya pasados de moda. Puede usted salir de los HUESOS por medio del anuncio. Es lo más eficaz para vender rápidamente. Por esta razón

“LA NOTICIA”

que es el periódico vespertino de mayor circulación, le ofrece la ventaja de anunciar por medio de sus columnas lo que usted desee vender, realizar, permutar, etc., etc. Pruebe con el anuncio que es el dinero mejor gastado.